

INTRODUCCIÓN

Los "5 correctos de enfermería" son importantes porque protegen al paciente de posibles errores en la administración de medicamentos, garantizan un tratamiento efectivo y seguro, y reflejan el compromiso ético y profesional de los profesionales de enfermería con la seguridad y el bienestar de sus pacientes.

La calidad asistencial es un elemento prioritario en la asistencia sanitaria, siendo una de sus dimensiones más importantes la seguridad del paciente. Según manifiesta la Alianza Internacional para la Seguridad de los Pacientes, los errores o los eventos adversos suponen grandes pérdidas económicas para el sistema de salud y, en ocasiones y no menos importante, un aumento de la mortalidad. (1)

Las enfermeras tienen un papel y una responsabilidad únicos en la administración de medicamentos, ya que con frecuencia son la última persona en verificar que el medicamento esté correctamente recetado y dispensado antes de su administración. (2)

METODOLOGÍA

Las palabras claves utilizadas han sido: "nursing medication administration", "nursing best practices", "five rights of medication administration", "nursing medication safe" y "five rights". La ecuación de búsqueda ha sido la siguiente: (((five rights of medication administration) OR (nursing medication safe)) OR (nursing medication administration)) OR (nursing best practices), encontrando en PUBMED 59 resultados. Se selecciona un artículo.

Los documentos analizados son los disponibles a texto completo y en los últimos 5 años.

Se realiza una segunda búsqueda con "five rights", seleccionando un sólo artículo.

Se realiza la revisión bibliográfica con un total de 2 documentos.

RESULTADOS

Los resultados del artículo Percepción de la administración segura de medicamentos en atención primaria (1) reflejan la importancia de conocer la percepción de las enfermeras sobre la seguridad en la preparación y administración de medicamentos en un departamento de salud de atención primaria del Sistema Nacional de Salud de España.

Es importante reconocer ciertos obstáculos como la falta de conocimientos sobre la seguridad de los medicamentos, la sobrecarga asistencial, la comunicación y los dilemas asociados con la notificación, el apoyo clínico insuficiente o los desafíos para comunicarse con otros servicios de atención médica. Tanto los factores individuales como los de todo el sistema son los principales contribuyentes a los errores de medicación.

Es importante mencionar el papel que juegan las organizaciones de salud porque es su responsabilidad implementar medidas y recursos humanos y materiales, para prevenir eventos adversos.

Diversos estudios han demostrado que la participación y la dotación de personal inadecuadas por parte de los profesionales ponen en riesgo la seguridad de los pacientes y reducen las tasas de éxito de los planes de calidad de la administración de fármacos.

En cuanto a la antisepsia y las áreas seguras para la preparación de medicamentos, encontramos asociación significativa. En ocasiones se produce contaminación cruzada de medicamentos, que se mejoró con la creación de salas especializadas para el almacenamiento y preparación de la medicación.

Con respecto al proceso de notificación de los eventos adversos podría existir un desconocimiento a los sistemas de notificación, falta de comunicación o el miedo al error.

Los resultados obtenidos del artículo "Nursing Rights of Medication Administration"(2) destacan los 5 derechos tradicionales en la secuencia tradicional siendo estos: paciente correcto, medicamento correcto, ruta correcta, momento adecuado y dosis correcta.

Un número cada vez mayor de estudios recientes ha identificado deficiencias de los "cinco derechos" para reducir significativamente los errores debidos a factores que inducen tensiones en el lugar de trabajo en los miembros del personal de enfermería, enumerando con frecuencia la carga de trabajo, la falta de personal o las interrupciones como limitaciones que dificultan el cumplimiento de las cinco R. cumplir en todo momento.

En la práctica, la innovación de las tecnologías modernas ha contribuido a ayudar a las enfermeras a aplicar clínicamente los cinco derechos en la práctica diaria. Un ejemplo de tecnología moderna es la administración de medicamentos con códigos de barras, que permite a las enfermeras verificar los cinco derechos de la administración de medicamentos escaneando electrónicamente la pulsera de un paciente. La seguridad del paciente y la calidad de la atención son componentes esenciales de la práctica de enfermería y prioridades que exigen consideración para permitir la prestación de atención de alta calidad centrada en el paciente y el bienestar general. Desafortunadamente, los errores médicos son muy comunes en la práctica clínica y, además de comprometer la seguridad personal del paciente, también pueden resultar extremadamente costosos para los hospitales.

En conclusión, la revisión de estos dos artículos sugiere que una combinación de percepción positiva por parte del personal de salud y el estricto cumplimiento de los derechos en la administración de medicamentos son esenciales para minimizar errores y mejorar la seguridad del paciente en el ámbito de la atención primaria.

BIBLIOGRAFÍA

- Escandell Rico, F. M., & Pérez Fernández, L. (2022). Percepción de la administración segura de medicamentos en atención primaria [Perception of the safe administration of medications in primary care]. *Atencion primaria*, 54(5), 102348. <https://doi.org/10.1016/j.aprim.2022.102348>
- Hanson, A., & Haddad, L. M. (2023). Nursing Rights of Medication Administration. In *StatPearls*. StatPearls Publishing.